

STEINMETZTISCH

Steintisch der Steinbrucharbeiter aus Höbersbach (ca. 1870)

Ort: Drei-Föhren-Park gegenüber Hauersteigstraße 51, 3003 Gablitz

Der Steinmetztisch am Hauersteig wurde ursprünglich von den Steinbrucharbeitern in Höbersbach verwendet, die bei den dortigen Steinbrüchen tätig waren. Diese Steinbrüche wurden um 1900 stillgelegt und der Tisch geriet in Vergessenheit. Die späteren Eigentümer der Liegenschaft, Karl und Ora Wonesch, spendeten den Tisch, der 2001 restauriert und an seinem jetzigen Standort aufgestellt wurde.

Es gab insgesamt zehn Steinbrüche in Gablitz, die ältesten waren beim Troppberg bzw. beim Pallerstein, wo es auch eine kleine Ansiedlung gab. Die meisten Steinbrucharbeiter bzw. Steinmetze kamen aus Böhmen oder Mähren. Die „Hauersteigstraße“ erinnert an diese „Steinhauer“. Der Wienerwald-Sandstein wurde für Stufen und Fenstersimse verwendet, fand aber auch bei der Regulierung des Wienflusses, beim Bau der Stadtbahn (heute U-Bahn) und angeblich auch beim Bau der Votivkirche Verwendung.

Der Steinmetztisch erinnert an die Gablitzer Steinbruchbetriebe. In diesen wurde auch der im Wienerwaldgebiet äußerst seltene Bernstein (Copalin) gefunden, eine 2020 von Dr. Alexander Lukeneder gestaltete Informationstafel wurde an der Höbersbachstraße aufgestellt.

- *Grimmlinger, Renate u. Haunschmidt, Angelika (2020): Gablitz - eine Geschichte. Baumgarten: Fa. Mails & More.*
- *Grimmlinger, Renate (2020): Recherchen. Broschüre zur Sonderausstellung 2020 „Höbersbach: Steine, Kunst und Gastlichkeit“.*
https://www.gablitz-museum.at/fileadmin/ausstellungen/sonderausstellungen/2020/Hoebersbach_Steine_Kunst_Gastlichkeit/2020_07_Hoebersbach_Steine_Kunst_u_Gastlichkeit.docx.pdf (Letzter Aufruf: 01.10.2020).

STONEMASON'S TABLE

stone table of the quarrymen of Höbersbach (ca. 1870)

Location: Drei-Föhren-Park opposite to Hauersteigstraße 51, 3003 Gablitz

The stonemason's table at Hauersteig was originally used by the quarrymen working in the quarries of Höbersbach. These quarries were abandoned around the year 1900, leaving the table to be forgotten. The eventual owners, Karl and Ora Wonesch, later donated the table, which was restored and placed in its current location in 2001.

In total there were ten quarries in Gablitz, the oldest of which was located near Troppberg or Pallerstein, to be more exact, where there used to be a little hamlet. Most of the quarrymen or stonemasons came from Bohemia or Moravia. The "Hauersteigstraße" is reminiscent of these "Steinhauer" (= quarrymen). The sandstone which was mined in the quarries of the Vienna Woods was used for steps and window sills. Furthermore, it was used for the regulation of the Wien River, the construction of the Viennese "Stadtbahn" (nowadays the "U-Bahn" or underground) and allegedly the construction of the Votive Church.

The stonemason's table is evocative of the the former quarries of Gablitz. In these quarries, the in the Vienna Woods exceedingly rare copaline was discovered as well. An information board about the history of this type of amber in Gablitz, designed by Dr. Alexander Lukeneder, was put up on Höbersbachstraße in 2020.

- *Grimmlinger, Renate u. Haunschmidt, Angelika (2020): Gablitz - eine Geschichte. Baumgarten: Fa. Mails & More.*
- *Grimmlinger, Renate (2020): Recherchen. Broschüre zur Sonderausstellung 2020 'Höbersbach: Steine, Kunst und Gastlichkeit'. https://www.gablitz-museum.at/fileadmin/ausstellungen/sonderausstellungen/2020/Hoebersbach_Steine_Kunst_Gastlichkeit/2020_07_Hoebersbach_Steine_Kunst_u_Gastlichkeit.docx.pdf (last accessed on 10th October 2020).*